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1 sistema público de salud viene arrastrando 

una crisis estructural que se ha intensificado 

en los últimos años, a raíz del envejeci- 

miento de la población, un incremento de la 

demanda y déficits de inversión en infraes- 

tructura y personal, lo que se agravó tras la 

pandemia. Reflejo de esta sobrecarga son las 

más de 2,6 millones de consultas de especialidad actual- 

mente pendientes, las 390 mil cirugías en listas de espera 

y una disponibilidad de apenas 1,98 

camas hospitalarias por cada 1.000 

habitantes, por debajo de las 4,8 

promedio de los países OCDE. Tales 

limitaciones no solo restringen el 

acceso a la salud, sino que vulneran 

sistemáticamente el derecho a una 

atención eficiente y oportuna para 

los más de 16 millones de afiliados a Fonasa, esto es más 

del 80% de la población nacional. 

En este contexto, el modelo de concesiones hospitalarias 

aparece como una herramienta estratégica para acelerar 

la construcción de infraestructura sanitaria. Sin embargo, 

su implementación enfrenta serios desafíos. El 80 % de los 

proyectos hospitalarios concesionados presenta retrasos sig- 

nificativos, con hasta seis años de demora, como es el caso del 

Hospital del Salvador. Esto ha impedido el ingreso al sistema 

de, al menos, 3.700 camas y 111 pabellones quirúrgicos, recur- 

sos críticos en un país con severa escasez de infraestructura 
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La pregunta no es si el sistema 
ebe continuar, sino cómo 

perfeccionarlo. El problema no es 
el instrumento, es su ejecución. 

  

Las causas de estas demoras son múltiples: hallazgos 

arqueológicos, problemas contractuales, deficiencias en la 

definición del diseño antes de la licitación e, incluso, conflictos 

operativos posteriores a la entrega, que han escalado hasta ins- 

tancias como la Comisión Arbitral y el Panel Técnico. Todo ello 

da cuenta de una falta de eficiencia institucional y de coordina- 

ción interministerial que sabotea los beneficios del modelo. 

La pregunta no es si el sistema de concesiones debe con- 

tinuar, sino cómo debe perfeccionarse. A pesar de sus fallas, 

el modelo ha mostrado ventajas, al 

permitir avances en infraestructura 

en regiones históricamente posterga- 

das y aportar al equipamiento clínico 

de alto estándar. De acuerdo con 

la opinión de diversos expertos, el 

problema no es el instrumento, sino 

su ejecución. 

Las soluciones deben comenzar con una revisión integral 

de la gobernanza del sistema: mejor coordinación entre el 

Ministerio de Salud y el MOP, un diseño más riguroso de los 

proyectos antes de su licitación, estándares más claros de 

evaluación técnica, y sobre todo, un rol fiscalizador del Estado 

que no se limite a reaccionar, sino que anticipe y corrija. 

La salud pública no puede seguir sujeta a la inercia admi- 

nistrativa ni al cortoplacismo político. Cada año perdido en 

construcción hospitalaria es tiempo arrebatado a los pacien 

tes que esperan, a los médicos que colapsan y a un país que 

demanda respuestas. No es la herramienta la que falla, es la 

médica. 
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La Contraloría, 
más allá del 
“desde” 

lactivismo de la Contraloría en estos 

últimos meses es llamativo: ha denun- 

ciado que 25.078 funcionarios públicos 

viajaron al extranjero mientras estaban 

con licencia médica; ha detectado 5.104 

cuentas activas de fallecidos en la Superin- 

tendencia de Seguridad Social; ha instruido 

descontar el sueldo a profesores en paro; 

ha investigado el uso de recursos públicos 

con fines electorales; ha objetado más de 

$ 1,5 billón tras fiscalizaciones a gobiernos 
regionales, municipios y servicios; y ha 

anunciado que abrirá una investigación 

especial al SII por posibles irregularidades 

enel cálculo de las contribuciones. 

Dos preguntas resultan inevitables. 

La primera: ¿qué ha vuelto tan activa a la 

Contraloría? Y la segunda: ¿en qué están las 
demás reparticiones del Estado? 

La respuesta a la primera parece obvia: 

Dorothy Pérez. Tanto, que cabe cuestionar- 

se en qué estuvo Jorge Bermúdez durante 

sus ocho años como contralor, más allá de 

la infructuosa batalla administrativa y judi- 

voluntad de hacerla funcionar. 

cial que libró para sacar a Pérez, funcionaria 

de carrera y, en ese entonces, subcontralora 

de la institución. Pero por más profesional, 

seria, meticulosa y valiente que ella sea, 

algo adicional tiene que existir, porque de 

seguro que no lograría lo mismo si estuviese 

a cargo, por ejemplo, del Ministerio de Edu- 

cación. Ese algo, por lo tanto, está dentro de 

la propia Contraloría, muy probablemente 

asociado a una cultura organizacional que 

se ha ido construyendo desde que Ramiro 

Mendoza asumió como contralor, y de lo 

que la propia Dorothy Pérez ha sido prota- 

gonista. 

Pero, sobra decirlo, para que el Estado 

funcione bien no basta con que solo la 

Contraloría cumpla su cometido. De ahí 

la importancia de la segunda pregunta. Si 

miramos a las empresas grandes, las geren= 

cias de auditoría interna o de cumplimiento 

son importantes para asegurar que los 

procedimientos definidos se cumplan y los 

“La Contraloría está dejando en evidencia Ml en 
demasiadas reparticiones públicas se ha 1 
cultura indolente, complaciente y reactiva, más preocupada 
de protegerse a sí misma que de servir a los ciudadanos”. 
riesgos se minimicen, pero eso constituye 

solo el “desde” para evaluar su desempeño. 

Si las gerencias de negocio y las de soporte 

no hacen bien su trabajo, los resultados 

serán deficientes, por más que se sigan los 

procedimientos. 

¿Están las demás reparticiones del Esta- 

do haciendo bien su trabajo? Es cierto que 

no se las puede poner a todas en el mismo 

saco, pero la evaluación general no parece 

positiva, y la tendencia es claramente 

negativa. Pese a que se ha incorporado más 

tecnología y a que el número de funcio- 

narios ha aumentado -hace dos décadas 

representaban el 10% del total de asalaria- 

dos en el país y hoy el 18%-, los indicadores 

de desempeño van a la baja. Y esto resulta 

especialmente visible en servicios alta- 

mente sensibles para la ciudadanía, como 

educación, salud y justicia, así como en el 

manejo de las finanzas públicas. 

Lo que la Contraloría está dejando en evi- 

dencia es que en demasiadas reparticiones 

de la administración se ha ido instalando 

una cultura indolente, complaciente y 

reactiva, más preocupada de protegerse a sí 

misma que de servir a los ciudadanos. Visto 

así, y ante la inacción de otras instituciones 

que deberían velar por el buen desempeño 

del Estado imposible no mencionar aquí a 

o instalando una 

la Dipres y al Servicio Civil- la Contraloría 

está yendo más allá del “desde” y parece 

haberse autoimpuesto el enorme desafío 

de empujar la transformación cultural 

del Estado. Quizás la más importante de 

todas las reformas que se debaten, y la más 

ausente en el discurso de quienes aspiran a 

dirigir el país.   
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Cuando lo personal se 
confunde con la jefatura de 
Estado 

1 término Brics fue acuñado en 2001 por el economista del 

banco de inversión Goldman Sachs, Jim O'Neill, como parte 

de una tesis de inversión que no prosperó. Sin embargo, Brics 

ha perdurado como un anacronismo que hace referencia a las 

economías emergentes más relevantes: Brasil, Rusia, India y China, 

a las que luego se sumó Sudáfrica. Hoy, este bloque representa 

cerca del 40% del PIB mundial y más del 50% de la población global, 

consolidándose como un actor clave en los foros internacionales. 

La incorporación en años recientes de Irán, Arabia Saudita, Egipto y 

los Emiratos Árabes amplió su influencia económica y geopolítica. 

En julio de este año, se celebrará en Río de Janeiro la cumbre de 

los países Brics. El Presidente de Brasil, Lula da Silva, ha extendió 

una invitación al mandatario chileno -con quien tiene una relación 

muy cercana- para que participe. La decisión de asistir del Presi- 

dente Gabriel Boric ha desatado un intenso debate político en el 

Congreso, donde se cuestiona la conveniencia de que el país acuda 

a un foro donde participarán países como Irán y Rusia, en un mo- 

mento en que las tensiones internacionales están al máximo, por el 

conflicto en Ucrania y las acciones militares de EEUU en Irán. 

Desde el punto de vista diplomático, la invitación de Brasil podría 

“El Presidente Boric 
¿asiste a la cumbre 
Brics por los beneficios 
económicos que podría 
traer al país o por 
motivaciones más bien 
personales?”. 

interpretarse como una 

valiosa oportunidad para 

que Chile estreche lazos 

con la economía más 

grande de la región y otros 

miembros clave del Brics, 

como China e India. 

Sin embargo, las deci- 

siones diplomáticas de un 

Jefe de Estado no deben 

confundirse con actos per 

sonalistas, especialmente 

cuando éstas involucran la representación de un país y sus intereses 

estratégicos. Es fundamental que cada paso se analice desde la óptica 

de los intereses nacionales y que no sea un reflejo de las relaciones 

personales entre mandatarios. 

El Presidente Boric enfrenta un dilema complejo: ¿está tomando 

esta decisión en función de los beneficios económicos que podría 

traer para Chile o la motivación detrás de su participación responde 

más a motivaciones personales, buscando alinear al país con una 

coalición que podría ofrecer alternativas a la creciente influencia de 

Estados Unidos? 
En el contexto actual, participar en esta cumbre puede poner a Chile 

en una posición incómoda, al ser percibido como aliado de países que 

se enfrentan con sus socios comerciales tradicionales. Es crucial que 

Chile, al considerar su asistencia adopte una postura pragmática, que 

le permita además asegurar sus intereses económicos y comerciales. 

Si bien las relaciones personales entre líderes son parte integral 

de la diplomacia, un Jefe de Estado debe ser capaz de separar sus 

intereses personales de los intereses de la nación. El desafío de 

Boric será, entonces, garantizar que su participación en este foro 

se base en objetivos claros y beneficios tangibles para Chile, sin 

caer en decisiones influenciadas por factores externos o relaciones 

personales que puedan resultar contraproducentes. 
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